



今井医師。東洋医学をはじめとする代替医療にも精通している

ていれば、さらに病気にかかるリスクを高める可能性があります」
なぜ、鼻呼吸が大事なのか。それは次のような理由からだ。
鼻腔には鼻毛や線毛があり、これらが天然のフィルターの役割を果たしている。鼻毛はホコリや花粉、病原体などをシャットアウトし、粘膜がウイルスなどの小さな異物をからめとる。また、鼻腔を通してすることで、空気が温まり、湿り気を与える。クリーンでコンディショニングの良い空気が気道や肺に入るわけだ。

これに対して、口呼吸に
は異物を取り除く仕組みが備わっていない。そのため、ダイレクトにホコリや花粉、病原体が入り込む。今の季節であれば、乾いた冷たい空気も直に入ってくる。そのまま全身病を予防できる可能性があるのだ。

「眼頭（のど）には、免疫システムの砦ともいえる免疫細胞が存在しています。口や鼻から空気とともにに入った異物は、そこで免疫細胞によって排除されます。ところが、口呼吸をしてくるため、眼頭のリンパ節では対応しきれず、全身に回ってしまう。それが病気を引き起こす誘因となるのです」（今井医師）

さらに無意識下で口を保たんと開いている「ほんのう」という人だと、口の中が乾燥するため、ドライマウスになり、ウイルスや細菌が繁殖しやすくなる。それが鼻炎、といった全身性の病気のきっかけになる。

見方を変えると、鼻呼吸ができるようになれば、さまざまな全身病を予防できる可能性があるのだ。

お風呂で、トイレで、通勤途中に、親子で、いつでもどこでも思い出したらやってください

子どもから高齢者まで簡単にできる「あいうべ体操」。詳しい内容は今井医師の著書「鼻呼吸なら裏はいい!」(新潮社)に載っている

「あいうべ体操」は、免疫細胞によって排除されます。ところが、口呼吸をしてくるため、眼頭のリンパ節では対応しきれず、全身に回ってしまう。それが病気を引き起こす誘因となるのです」（今井医師）

「さらに無意識下で口を開いていたのが、「あいうべ体操」だ。舌や口の周りの筋肉を鍛えて鼻呼吸を習慣化できる。

そして研究の結果、行き着いたのが、「あいうべ体操」だ。舌や口の周りの筋肉を鍛えて鼻呼吸を習慣化できる。

この体操の良いところは、お金をかけず、誰でも気軽に取り入れることができる点だ。薬のような副作用のデメリットもない。

今井医師によると、この

大好きな唾液の分泌を高めたり、嚥下（飲み込み）をスムーズにしたりすると、いった効果もあるといふ。しかし、そういう患者さんの症状が改善するといつても、幽みがきはしっかりとやっている。と言つたりやつたんだ。それを機に、呼吸と口臭、全身の病気には何か関連がないか、調べるようになりました。

「あいうべ体操」は、鼻呼吸の仕組み（前掲図より）。鼻毛と線毛が異物の多くを捕獲。体に入ったわずかな異物も食道を通じて消化される

「これを1セット10回おこないますね（笑）。また、この体操はいつやってもかまいませんが、毎日おこなうことこれが大事です。いつ、どこでやるか。を事前に決めておいた方がいいでしょう」（今井医師）

この体操の良いところは、お金をかけず、誰でも気軽に取り入れができる点だ。薬のような副作用のデメリットもない。

今井医師によると、この

人間本来の鼻呼吸で免疫力アップ あいうべ体操カード

口と鼻は病気の入口

口を大きく「あ～い～う～べ～」と動かします

●できるだけ大きさに、声は少しでOK！

●1セット4秒前後のゆっくりとした動作で！

●一日30セット(3分間)を目標にスタート！

●あごに痛みのある場合は、「い～う～」でもOK！



お風呂で、トイレで、通勤途中に、親子で、いつでもどこでも思い出したらやってください

医療ジャーナリスト

伊藤隼也が行く!
ニッポンの医療現場 第64回

“口呼吸”は災いのもと? 鼻呼吸で現代病を予防 いま話題の「あいうべ体操」とは?

突然だが、「あいうべ体操」をご存じだろうか。テレビや新聞などで話題の口腔体操で、インフルエンザ予防や花粉症の症状軽減などの効果が期待されている。「現代人は口呼吸。それがさまざまなトラブルの原因になっている」と、体操の考案者で内科医の今井一彰医師は警鐘を鳴らす。

人間以外の哺乳類はすべて鼻で呼吸する。成人が1日に吸う空気の量は1万リットル以上。重さにして15kgを超えるといわれている。だが、この中には空気だけでなく、ホコリやチリ、雑菌、ウイルス、カビなどの異物も混ざっている。口から空気を吸い込むと、これらの異物も一緒に体内に入ってくる。仕組みが「鼻呼吸」だ。15年以上にわたって現代人の呼吸の仕方を研究する、みらいクリニック（福岡市博多区）院長の今井一彰医師は、「現代人の多くの人は口呼吸によって、さまざまな全身のトラブルを抱えている」と指摘する。

しかし本来、口は話をしたり、モノを食べたりするための器官で、呼吸をするところが人間の場合、しゃべり声の役目です。システム的に間違った呼吸法を続ければ、呼吸によって、さまざまな全身のトラブルを抱える」と指摘する。



鼻呼吸の仕組み（前掲図より）。鼻毛と線毛が異物の多くを捕獲。体に入ったわずかな異物も食道を通じて消化される

写真／SHUNYA ITO © 活力／山内リカ 活力／みらいクリニック
出版出典／今井一彰 (2014) 「あいうべ体操と口テープが病気を治す! 鼻呼吸なら裏はいらない」 新潮社 1200円 (税別)

Monthly TAKAHASHI 2015/04 135